

Redactor General.



Cádiz martes 4 de enero de 1814.



Afecciones astronómicas.—Sale el sol á las 7.^{hs} y 12': se pone á las 4 y 48'. Debe señalar el reloj al mediodía verdadero 12.^{hs} 5' 12". — Es el día 14 de la luna; sale á las 3 y 36' de la tarde; se pone á las 4 y 36' de la mañana. — *Mareas.* Primera alta: á las 1' de la madrugada. Primera baja: á las 6 y 14' de la madrugada. Segunda alta: á las 28' de la tarde. Segunda baja: á las 6 y 41' de la tarde.

San Aquilino, mártir.

Jubileo de XL horas. — En la catedral. [Se manifiesta á las 7, y se oculta á las 5.]

Orden de la plaza.—*Geje de día:* El teniente-coronel Don José Joaquin de Landáburu comandante del 2.^o batallón de Cazadores. *Parada:* los cuerpos de la guarnición. *Ronda:* Voluntarios. *Teatro:* Milicias.

IMPRESOS.

Diario mercantil del 3.—El Señor Gonzalez Viera, cónsul de Portugal, tiene poder para pagar las cuentas que por olvido no hubiese verificado el Sr. encargado de negocios de dicha nación Don Joaquín Severino Gomez.

El Duende de los cafés, núm. 156.—Bajo el epigrafe *Militares españoles* observa que mientras haya pasiones entre los hombres será la guerra una profesion necesaria. Este arte, que algunos consideran solo como destructor, es el que protege la justicia y enfrena la ambicion de los usurpadores y la violencia de los tiranos. Así que son esenciales los militares para el bien de la sociedad. Los militares españoles han sido insignes en todos los siglos, y su gloria viene desde la mas remota antigüedad. Los cartagineses, los romanos, los godos, los moros han dado laureles á los españoles. Esta nacion es verdaderamente guerrera, y en nuestros dias se ha señalado entre todas las del mundo; Y, sin embargo, sus ejércitos están en la indigencia! Pues, ó mantenerlos con el decoro correspondiente, ó prepararnos á ser víctima de nuestros enemigos. La mejor garantia de una nacion es la fuerza armada.—Inserta luego una carta que desde Alcalá de los Gazules te escribe J. M. G., con fecha de 27 de diciembre último, refiriendo el desorden y mala fé que ha reinado en las elecciones para los cargos municipales por los artificios de algunos eclesiásticos. Al fin salió electo alcalde un hombre bueno, pero no devoto; por lo que los intrigantes enredaron otra eleccion, en la cual salió el mismo empatado con el sacristan. Así andará la paz por el coro en aquel dichoso pueblo.

NOTICIAS.

Francfort, 12 de noviembre. — La gaceta

suiza de San-Gall anuncia que Luis Buonaparte salió de Basilea para Paris.

Viena, 11 de noviembre. — El general baron Tomasich escribe que tomó por asalto en la noche del 29 de octubre la ciudad baja de Knin, en Dalmacia. El fuerte de dicha ciudad se rindió el 31, y los franceses obtuvieron la condicion de volver á Francia.

El conde de Narbana, gobernador de Torgau, dió licencia al general saxon Melentheim para salir de la fortaleza con mil de sus soldados, los cuales se reunieron inmediatamente al cuerpo prusiano del general Wobeser, que estaba en frente de Torgau. — Buonaparte atribuyó la pérdida que sufrió en su retirada de Leipsick al puente volado por un cabo de escuadra; pero en el boletin austriaco de 28 de octubre se lee el siguiente artículo, que desmiente formalmente esta impostura: „El correo que llevaba á Paris la noticia de las batallas del 16, 18 y 19 fue cogido: segun los oficios que conducia, los ejércitos aliados habian sido completamente derrotados en los dos primeros dias, y atribuian el extraordinario número de prisioneros hechos en Leipsick á la intempestiva voladura de un puente. Esta circunstancia fue enteramente desconocida de los aliados, que pasaron por dicho puente en persecucion del enemigo.” — Las tropas que debian formar un cuerpo de reserva en esta capital, saldrán en derecha para el cuartel-general.

Actualmente se levanta en todas las provincias de la monarquía un cuerpo de reserva de 1200 hombres.

Berlin, noviembre 13—El emperador de Rusia, habiendo reunido en Leipsick á los generales polacos que quedaron prisioneros, les advirtió que las potencias aliadas habian resuelto dar libertad á todo polaco con tal que tuviesen seguridad de que no volverian á tomar las armas contra los intereses de la Europa. Los generales empeñaron su palabra de honor por sí y por sus soldados; y fue aceptada por el emperador. Dos columnas de estos prisioneros, á las órdenes de los generales Kaminsky y Krasiky, pasaron el Oder por Francfort y Crossen, y los demas polacos que aun hai en estos países serán enviados al suyo del mismo modo.—Los polacos que habia en Gotha enviaron á decir á Napoleon con un general que estaban resueltos á dexarle. Buonaparte entrò en cólera; pero al fin tuvo que apaciguarse, y se reduxo á pedir á los polacos que aguardasen una semana mas, despues de la cual podrian retirarse. Los generales aceptaron esta condicion; y habiendosela comunicado á sus soldados van estos señalando con yeso en su dolman cada dia que transcurre. En las inmediaciones de Francfort se pasaron á los aliados cerca de 30, enseñando sus siete señales: estos son los restos de 1000 hombres sacados por Buonaparte de Polonia.

Idem 28—A la salida del último correo un incendio causaba terribles destrozos en Königsberg; y la pérdida se regulaba ya en 2000 piastras. (*Mercurio lusitano*)

Zurich, 17 de noviembre.—Los ministros de Baviera y de Wittemberg han llegado aquí el dia 14, y el 15 el encargado de negocios de Italia el baron Tosini. S. E. el conde Talleyrand ha llegado el 13.

Gottemburgo, 23 de noviembre.—El dia 14, cuando la revolucion de Holanda estaba ya preparada y determinada, un gefe de los patriotas, con la divisa de Orange en el sombrero y pecho, se dirigió á la casa del duque de Plasencia, Lebrun, gobernador de Holanda, y le dixo: „Por estos lazos podeis conocer fácilmente cuál es el objeto de mi visita, y qué sucesos se esperan. Ahora, como es notorio, somos con respecto á vos los mas fuertes. Lo que la razon y la prudencia dictan es que os retiréis sin tardanza; y cuanto mas pronto lo hagais, ménos expuesto estareis á insultos, y acaso á peligros.” Lebrun, respondió:

„Tiempo hace, Señor, que yo esperaba este mensage, y de buena gana convengo en la propuesta.” Pues bien, le replicò el patriota, subid al instante en el coche. Así se verificò; pero como en aquel tiempo se habia juntado gente, y cercado el carruage, gritando *viva Orange, muera Buonaparte*, el patriota se resolvió á ir con él en el coche hasta fuera de la ciudad; por cuya razon la única violencia que le hicieron fue obligarle á ponerse el lazo de Orange, y gritar *viva el príncipe de Orange*.

Despues de esto el pueblo se dirigió á las guardias de la aduana, y las arrojò al rio; quemò todas sus garitas y tres embarcaciones de las suyas.

Parece que no se ha derramado sangre en parte ninguna, excepto en Utrech. La guarnicion de esta ciudad hizo alguna resistencia á los patriotas; y haciendo estos fuego sobre ella, hubo 10 ó 12 muertos de cada parte: despues de esto la guarnicion se rindiò y se la permitiò que se retirase.

(*Advertiser.*)

Schaffusen, 28 de noviembre.—El decreto relativo á mantener la neutralidad de nuestro país ha pasado sin contradiccion en la dieta extraordinaria de Suiza. Se ha autorizado á S. E. el landaman para levantar 400 hombres, que deben guarnecer las fronteras cercanas al teatro de la guerra. Parte de estas tropas marcharán á las fronteras de Italia, y parte á las del Norte; y el cuartel-general de las tropas de la Confederacion helvética se pondrá en Basilea.

(*Diario del imperio.*)

Londres, 6 de diciembre—(*Secretaria de la Guerra.*) S. A. R. el príncipe de Orange, acompañado de S. E. el conde de Clancarty, desembarcò en Scheveling el 30 de noviembre á las 4 de la tarde, en medio de las mas vivas aclamaciones del numeroso gentio que le aguardaba. S. A. salió inmediatamente para el Haya, en donde fue cumplimentado por las autoridades; y debia salir para Amstèrdam el 3 del corriente. El 2 se puso en el Haya que el enemigo habia evacuado á Utrech y retirádose á Gorcum y Nimega. Muyden fue tomada por asalto; perdiendo en él los enemigos 400 soldados, 20 oficiales y una pieza de artilleria. El navio de S. M. B. *Jason* fondeò enfrente de Scheveling el 2, conduciendo á su bordo al mayor general Taylor, y parte del armamento destinado para Holanda. El mismo dia se recibió la noticia de haberse declarado el fuerte de Brille en favor de S. A. el príncipe de Orange—Segun aviso de oficio del gober-

nador de Heligoland, con fecha 28 de noviembre, los fuertes de la embocadura del Wesser fueron tomados por los aliados, quedando enteramente libre la navegacion de este rio.

Oficio del teniente-general Sir Carlos Stewart, su fecha en Marburgo à 18 de noviembre, al vizconde de Castlereagh.

En mi último oficio participè à V. S. la noticia enviada por el general Thielman, de haberse rendido prisionera de guerra la guarnicion enemiga de Dresde. Esta noticia no salió cierta en todas sus partes. Se pidió y aceptò una capitulacion, por la cual la guarnicion debia volver à Francia, y allí ser cangeada hombre por hombre. Pero este convenio no fue ratificado por el general en jefe; de manera que aun pasará algun tiempo antes de que sea nuestra aquella plaza. Siento sinceramente haber dado à V. S. una noticia que no se ha verificado en un todo. Soi &c. [R. nùm. 1.]

(Telégrafo portugues.)

Gibraltar, 26 de diciembre—En esta guarnicion no ocurre novedad—Se han recibido por el paquete *Condesa de Chichester* cartas de Inglaterra hasta el 6. Los gèneros coloniales van tomando algun incremento; y nuestras manufacturas la actividad que reclaman los mercados del Continente, que de repente se han abierto, cuando en verdad se esperaba mènos. ¡Oxalá se resarzan así en cierto modo las pèrdidas que en varios de los de la América española han experimentado bastantes especuladores, que sin conocer el terreno han sido víctimas de su ciega confianza, ó mejor diremos ambicion mal calculada!—En Holanda se disponian à renovar sus antiguas relaciones mercantiles; mas estas no podrán verificarse en toda su extension hasta que el pais quede enteramente libre. Segun las últimas noticias, Woerden, punto de que se apoderaron los patriotas al principio de la insurreccion, fue tomado à viva fuerza por los franceses, cuya pèrdida fue enorme por la tenaz resistencia que les hicieron. Helvoetsluys y Brill están por los *insurgentes*. La escuadra del Texel aun no se habia rendido. Utrecht fue evacuada por los enemigos. Diez y ocho mil aliados llegados al Issel tomaron à Zutphen por asalto; y se preparaban à atacar à Deventer. (Cart. part.)

Bilbao, 25 de noviembre.—Este mercado revive. Los azúcares tomarán incremento. De Mémel escriben à un comisionista hallarse allí la libra à precio equivalente à veinte rs. vn.

(Cart. part.)

Zaragoza, 21 de diciembre—Por una carta de Paris se sabe que el resultado del congreso de prefectos que se tuvo en dicha capital con motivo de las ocurrencias del día, fué que se aprontaria la gente que solicitaba el Gobierno, con tal que no debiese salir de los límites de la Francia. (Gac. de Zaragoza.)

Oyarzun, 24 de diciembre—En los días 17, 18 y 19 han pasado para la linea tropas inglesas y portuguesas de caballería, en número de 1500; y ademas varios cañones y pertrechos—El 21 se conduxeron à Pasages como 60 prisioneros.—El 22 pasaron unas 50 cargas de dinero escoltadas por ingleses—La segunda division del Cuarto exercito viene de Navarra à esta frontera—Sout, reducido à los contornos de Bayona, parece prefiere comprometerse à sufrir una batalla que no repasar el Adour—La caballería inglesa se halla en Villafranca, sobre Bayona—Se han recibido papeles de Inglaterra que alcanzan hasta el 9 del corriente: del cuartel general aliado de Francfort, segun el *Morning-chronicle* del 9, avisan con fecha de 20 de noviembre que todos los principes de la Confederacion del Rin han renunciado ya à ella, asegurando à los emperadores y rei de Prusia su adhesion à la causa de Alemania: en la *gaceta de Augsburgo* se anuncia la entrada de los austriacos en Brescia. El general Hiller estaba el 12 de noviembre en Vicenza. En Milan reinaba la mayor consternacion, y se habia nombrado un gobierno provisional por ausentarse las autoridades. (Pliego de Oyarzun.)

Madrid, 27 de diciembre—Los ingleses siguen trabajando incesantemente en San Sebastian, donde tienen empleados tres batallones de voluntarios de aquella provincia, à quienes satisfacen una asignacion, ó sea jornal diario.

(Gac. de Madrid.)

COMERCIO.

CONSULADO.

Se cita y convoca à los interesados y aseguradores del registro de plata y frutos del bergantin de guerra *Caridad*, su comandante Don Agustín Aguilar Tablada, procedente de Veracruz, que se halla de arribada en Lanzarote, para que concurren à la junta que debe celebrarse à las once del día miércoles cinco del corriente, con objeto à tratar de resolver lo conveniente à que se verifique sin demora la traslacion de dicho registro à este puerto. [Cádiz 3 de enero de 1814]

BUQUES QUE SE HALLAN A LA CARGA.

[América]

Para Veracruz: fragata *Nuestra Señora del Patrocinio* (a) Andalucía. La despachan los Sres. viuda de Ruiz è hijo Terry.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Desde el mediodia del 2 de enero al del 3 se han habilitado para salir los buques siguientes:

Xabeque *Santo Cristo de Santa Otalla*, patron Antonio Alorda, para Palma, en lastre: 3 pasajeros. Bergantin mercante *Victoria*, cap. José Sanchez

Solano, para Lanzarote, con sal y cinco pasajeros. Laúd Virgen del Carmen, patron Blas Martin, para Estepona, en lastre.

Desde el mediodia del 2 de enero al del 3 han entrado:

De Idra fragata otomana Temistocles, cap. Jacomachi de Nicola, con 100 fanegas de trigo, en 25 dias. De Stokolmo y Gotemburgo fragata sueca Argus, cap. Nils Lagre, con fierro y madera, en 37 dias. De Santander y Lisboa bergantin de guerra ingles Rebuff, comandante el caballero Jones, en 10 dias del segundo puerto: escolta al transporte id. Lely, cap. Frenóls. De Lisboa goleta española Fortuna, cap. Antonio Alvarado, con algodón, en 2 dias. De Suloa y Mallorca polacra id. San Jose, cap. Eduardo Blanch, con vino, aguardiente y almendras, en 17 dias del primer puerto. De Gibraltar quechemarin id. Carmen, patron Domingo Martin, con mercancías, en 2 dias. De Rio Janeiro y La-palma bergantin id. Fenix, cap. José Rodriguez, con cueros y campeche para Málaga: en 109 dias del primero y 20 del segundo puerto.

VALES.

Dia 3 de enero—194 à 196 [pocas operaciones.]

Madrid.... 70 p.º daño [diciembre 28]
Sevilla... 67 à 69 id. id. [diciembre 31]

AVISOS AL COMERCIO.

La fragata de guerra Esmeralda, su comandante Don Francisco Espelú, saldrá el 15 del corriente para Veracruz, y dará convoi à los buques mercantes que esten listos para el referido puerto.

Zalles hijos y compañía, conductores de caudales de la nacion, despachan una conducta de ellos para Madrid del 8 al 10 del corriente: todo el que guste hacer entregas ocurrirá à la calle de los Doblonos, casa de Don Juan José Iriarte, número 47. [Cádiz 3 de enero de 1814.]

PRECIOS CORRIENTES.

[Bilbao 25 de diciembre de 1813]

Cacao Caracus 71 (ps. ql.)	escaso
Guayaquil 29 (id. id.)	abund.
Azúcar blanco 25½ (id. id.)	
Idem dorado 22½ (id. id.)	
Bacalao de 1ª — 280	} En 15 dias ha subido 10pº
Idem de 2ª — 250	
Idem de 3ª — 200 à 210	
Tabaco d-l Brasil, 12 à 14 (rs. lib.)	escaso.

CALLE ANCHA.

Se citan cartas de San Juan de Luz en que se asegura hallarse la vanguardia del ejército aliado dos leguas mas allá de Bayona, en cuya plaza hai 120 hombres de guarnicion, la mayor parte guardias nacionales [Probable....]

GUBIERNO.

Ayuntamiento.—Los señores alcaldes constitucionales han determinado lo siguiente:—Siendo la conciliacion una de nuestras mas nobles atribuciones; y deseando facilitar à todos este pacifico medio de terminar sus diferencias; alejar el aparato forense de un acto que es extrajudicial; y proceder con el conveniente decoro:

1.º No se exigirán derechos algunos por el acto de conciliacion.

2.º Podrá omitirse, para su celebracion, peticion ò instancia por escrito; bastando que el que lo promueva presente nota firmada con expresion de su nombre, del demandado, y de lo que demanda, en papel comun.

3.º No asistirá al acto de conciliacion escribano ni otro oficial de justicia con este carácter.

4.º Se celebrará en secreto siempre que la decencia lo pida.

Los alcaldes constitucionales dan principio à sus funciones exhortando à sus conciudadanos à la concordia; y à que acallando las instigaciones del amor propio mal entendido, y de las pasiones, concluyan sus desavenencias por el pacifico medio que les ofrece la Constitucion. [Cádiz 3 de enero de 1814.]

AVISOS.

A voluntad de su dueño se vende una casa sita en la calle de La-ribera, Puerto de Santa Maria, señalada con el numero 33, y apreciada el año de 1798 en 94077 rs. vn. Tiene dos censos, cuyo capital importa 12320 rs. vn. Dará razon, y oirá proposiciones en dicha ciudad del Puerto, Don Manuel Jacinto de Rites, calle de Santo Domingo, número 11; y en esta de Cádiz Don Francisco Antonio de Los-cuevas, calle de La-torre esquina à la del Solano, num. 160.

Un matrimonio, sin hijos, solicita pasar à Madrid sirviendo à algun caballero, ó Señora, sin mas interes que el de poder hacer el viage: tiene sugelos de carácter que abonen su conducta. Darán razon en la calle del Sacramento, número 262.

Los individuos que tuviesen cuenta ò asunto pendiente con el Señor Don Rosendo Campbell, que falleció ab-intestato en esta ciudad, pueden acudir à avistarse con los comisionados en su testamentaria, desde las 11 de la mañana hasta las 2 de tarde, plazuela de los Pozos de La-nieve, casa num. 166.

TEATRO.

Juan Labrador (com. en 3 actos)—Intermedio de música (por la Sra. Morales)—El ladrón burlado (sainete)—A las 7.

IMPRESA DE ESTE PERIODICO—Año de 1814.